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P3 要聞

■入境處職員鎖定多名疑似炒場黨成員，逐一
盤問。
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本報記者日前再到香港網球中心調查
外傭炒場黨與教練的運作模式。一

如既往，網球中心大門外、登記處、休憩
處以及球場內四處遍布外傭的身影。他們
繼續於完成簽到手續後流連網球場外，但
在場5名網球教練中有人從未簽到就能攞
場教波。
潛伏炒場黨內近半年的菲籍卧底

Sophia已混熟組織運作，並一直懷疑活躍
於網球中心內的一名菲律賓籍網球教練T先
生簽證有問題，「他持工作簽證來港任職
司機，卻長期在香港網球中心教波，以及
參與菲傭炒場運作。」當日記者一直盯緊
該名教練的一舉一動，他起初身穿白色T恤
在一旁休息，約十分鐘後突然更換黑色運
動T恤，帶一名學員落場開始教波。
Sophia在簽場處聽到其他外傭對話，

提及當日下午2時教練T先生本身買不到
場，但炒場集團中另一名已預約場地的教
練臨時有事未能出席，根據機制場地可臨
時放出讓其他市民承接。菲傭炒場黨與放
場教練夾好時間，教練甫放場，馬上有炒
場黨新成員承接「執死雞」，完成簽到手
續後，馬上賣予教練T先生使用場地教波。
Sophia 透露，炒場黨頭目之一的

Joyce長期負責收取場地的名額，再統籌出
售場地予教練；另一頭目Lisa當日亦有現

身，同樣前來統籌並記錄場地買賣，以及
收取新入會參與炒場的外傭會費，「想同
佢哋一齊炒場搵食嘅菲傭要交100蚊畀炒場
集團。」
就在教練T先生開始上堂不久，約十名

入境處人員突然掩至，前往各球場及休憩
處向在場的網球教練、學員以及外傭問
話。經一個多小時調查後，入境處人員鎖
定一位疑是炒場黨核心成員的M小姐。穿
着人字拖、全程坐在休息區「指揮大局」
的M小姐起初裝作若無其事，然而經執法
人員再三盤問，有人終和盤托出炒場內
情，更拿出一本疑似炒場的收益賬簿，炒
賣罪證一目了然，人員遂將M小姐拘捕。

女疑犯認罪 判監兩個月

入境處回覆本報查詢時表示，外傭只
可為合約上訂明的僱主料理家務，不得受
僱於他人擔任其他職務，包括兼職家務工

作。僱主亦不得要求或容許外傭為他人擔
任任何工作。入境處拘捕的一男一女外傭
涉違反逗留條件，案件仍在調查，不排除還
有其他人被捕。入境處會繼續密切關注情
況，適時採取行動，打擊非法勞工活動。
涉案兩人日前在沙田裁判法院接受審

訊，女疑犯為外傭，參與炒場有違逗留條
件，她已認罪，被判監兩個月；男疑犯案
件則押後至下月再審。
康文署昨日回應本報查詢時表示，香

港網球中心在過去2年共接獲4宗涉嫌未經
許可轉讓場地投訴，但調查後相關投訴人
未能提供足夠資料作進一步跟進。該署一
直有監察違規租用設施的情況， 亦曾在其
他場地（例如維多利亞公園網球場）進行
巡查時發現有人違規，執行禁止租場 360
日的罰則。該署會加強於香港網球中心的
巡查工作，至今沒有接獲有關香港網球中
心出現「黑工網球教練」的投訴。
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長期盤踞黃
泥涌峽道香港網
球中心的外傭炒
場黨，產業鏈龐
大、組織複雜，

熟悉菲律賓語的卧底潛伏該組織近
半年，抽絲剝繭拆解組織運作，揭
發涉及黑工及違反逗留條件等問
題。本報早前向入境處舉報，並於
香港網球中心直擊入境處採取突擊
執法行動。入境處日前帶走涉嫌違
反逗留條件的一男一女，其中男疑
犯為教練，正是記者多個月來鎖定
的調查目標。法庭紀錄顯示他的案
件排期至下月再審，另一名被捕女
子則為家庭傭工，已承認控罪，被
判監兩個月。 專題組

除了菲傭炒場黨，康文署轄下
場地還有不少程式黨搵食，利用電
腦程式一舉攻入訂場系統。羽毛球
愛好者羅先生經常相約好友在康文
署場地打波，兩年前在康文署體育
館認識一位兜售程式霸場服務的A先
生。羅先生介紹道，A先生當時提供
兩類服務，一是「賣斷」程式使用
權，對方當時開價7萬元，稱程式可
永久使用，但若康文署系統更新，
就需要加錢升級。
去年「SmartPLAY」正式啟用

前，康文署要求用戶實名登記預約
場次，程式黨的服務被「破功」，
羅先生表示，「無咗程式黨，每日
上午登入租場系統，前面約有600人
至一千多人排隊，等一陣便入到，
一個禮拜都可以搶到幾次平日下午5
點至7點場次。」

平日夜晚場 極難訂場

然而，道高一尺，魔高一丈。
令羅先生沒想到的是，程式黨還在
「潛心」研究如何「攻破」實名制
系統。月前，羅先生收到A先生發來
的訊息指已破解實名制漏洞，好快
可以用程式搶場次。羅先生起初半
信半疑，到今年3月，他發現事態異
常，「過去幾個月早上7點，App登
入我都可以排幾百位至千幾位，但
最近次次都係排六七千，有時甚至
排到一萬以後，等我幾分鐘之後成
功登入，啲場全部無晒，平日夜晚6
點至9點根本無機會，偶爾先可以搶
到下午5點至6點場次，有時一個禮
拜都訂唔到場。」

評評
時時

AI 浪潮不可擋 需作全面布局
人工智能（AI）對全球人才教育和

就業市場的影響愈來愈趨明朗化。本欄
早在去年初本港個別專上學院舉棋不定
時便已斷言必成趨勢，之後頻頻呼籲政
府和各界需及早未雨綢繆，從發展智慧
政府、教育、年輕人開拓職途、勞工和法
規體系等眾多方面進行前瞻性安排。近日
香港大學就AI對大學生職涯管理的影響發
表報告，結論與本欄觀點不謀而合，相信
近日進行得如火如荼的大灣區人才高質量
發展大會也會觸及這個話題。
港大今次發表的《早期職業生涯行

業報告》，是亞洲首份針對此主題的大

型調研報告，由該校學生發展及資源中
心就業部於去年第四季進行全面調研，
集中探討了包括工程、法律服務、諮
詢、醫療、媒體和教育等各行各業僱主
對職場採用生成式人工智能（GenAI）
的意見和當前趨勢，以及對未來人才招
聘策略的潛在影響，其結論是影響顯
著，該校必須將學生獲得AI知識和技能
作為首要任務。
去年2月，港大一度禁止教職員和

學生在課堂、功課和其他評估中使用
ChatGPT或其他AI相關工具，當時本欄
就不以為然。港大今次報告除了研究方

法更系統化之外，主要發現如「八成僱
主已經在其機構中正在採用」、「七成
僱主認為非常重要」、「六成僱主已經
對相應的人力資源和管理進行了調
整」、「五成僱主正在使用或計劃採
用，以促進招聘」及結論等，其實都和
各地的觀察所得相脗合。
時至今日，AI對學生職涯的重要性

早已不辯自明了。如今社會需要擔心的
是人類會不會被結合了AI的機械人取
代？AI對就業市場的衝擊會有多大？當
中既涉及技術發展速度、量產和規管等
具體問題，亦涉及眾多道德倫理等抽象

範疇，一時三刻難以說清。惟從目前來
講，AI作為一個爆發性增長的市場，大
專教育若與此脫節勢將再次出現學用和
技能錯配，必須及時調整課程設計和人
才的定義。
AI發展速度遠超許多人想像，已是

無可阻擋的大趨勢，專家預言將很快取
代80％人類勞動，政府和各界應積極思
考如何順應此一趨勢，從教育、法規、
人力資源和就業市場規劃等層面進行全
面布局，以便在新工種和新職業數量未
能及時跟上和人口老化的挑戰中從容應
對，促進良政善治。

菲籍教練使茅招租場 女傭懷賬簿同違逗留條件

直擊入境處收網
拘炒場兩黑工

大炒風熾熱




